

No dia 29, foi oferecido à comitiva de Coimbra um almoço pelo Senhor Embaixador João Rosa Lã. À tarde, visitámos as ruínas romanas de Cheila, o mausoléu de Mohamed V e a fortaleza de Loudeya.

O regresso ocorreu no dia 1 de Março de 2008, com partida de Casablanca (via Madrid), pelas 18h, aterragem em Lisboa cerca das 23h e chegada a Coimbra às 3h da madrugada do dia 2 de Março. Agradeço ao Mestre Mohammed Nadir a reconstituição de grande parte desta viagem de trabalho a Marrocos, o que possibilitou o enriquecimento desta notícia.

*José Manuel Azevedo e Silva*

## **Los estudios de Paleografía, Codicología y Diplomática consolidados en la Universidad de Coimbra**

Los estudios centrados en los campos de la Paleografía, la Codicología y la Diplomática cuentan en Portugal con investigadores y docentes de primer orden. Baste recordar los nombres ilustres de João Pedro Ribeiro, de alguna manera su iniciador, o los más recientes, pero tristemente fallecidos, Prof. António Cruz, Prof. Avelino de Jesus da Costa, Prof. Isaías da Rosa Pereira (y su joven discípulo tan prematuramente desaparecido el Dr. António Guerra), Prof. A. H. de Oliveira Marques o los actuales Prof. José Marques, Prof. Helena da Cruz Coelho, Prof. Aires Augusto Nascimento, Prof. Armando Luís de Carvalho Homem y Prof. Maria José Azevedo Santos, entre otros. Y precisamente, en esta ocasión, quisiera detenerme de manera especial en considerar la aportación al mundo académico de la Prof. Maria José Azevedo Santos, recientemente nombrada Profesora Catedrática de la prestigiosa Universidad de Coimbra y miembro destacado de su Instituto de Paleografía y Diplomática, dirigido con tanto acierto por la mencionada Prof. Maria Helena da Cruz Coelho siguiendo los pasos de su predecesor y maestro el referido Prof. Avelino de Jesus da Costa.

La Prof. Maria José Azevedo Santos posee un curriculum que es, en primer lugar, brillante; extenso en actividades académicas y en

publicaciones científicas del mayor relieve, y, a la vez, intenso por la capacidad de trabajo que refleja, por la profundidad de conocimientos que evidencia y por la vocación pedagógica que manifiesta. Ya desde los años de su instrucción escolar y, sobre todo, universitaria se vislumbra una personalidad dada por completo al estudio y a la investigación, y entregada, después ya en calidad de profesora, a la transmisión de conocimientos, pero también a contagiar el entusiasmo por su adquisición entre los estudiantes. Puedo dar testimonio fiel y en primera persona de ello, pues he podido constatar el enorme interés con que mis propios alumnos han seguido sus cursos y conferencias dictados en mi universidad. Y es que hay que resaltar también que la Prof. Santos no se ha limitado a desarrollar su labor docente e investigadora en Coimbra y en universidades portuguesas, sino también en otros centros universitarios europeos, donde a menudo ha sido llamada, prueba de la gran estima y consideración en que la tiene la comunidad científica internacional que la ha querido contar entre sus miembros. No en vano la Prof. Santos, además de miembro de la Academia Portuguesa de la Historia, título que ya de por sí la puede llenar de orgullo y justifica lo merecido de la categoría profesional alcanzada, es también miembro de pleno derecho del Comité Internacional de Paléographie Latine, que no deja de ser, de alguna manera, una academia internacional, puesto que se accede a ella previa propuesta y votación favorable de sus miembros, y desde hace poco también de la Real Academia de la Historia de España.

Pero si analizamos más por menudo su aportación al mundo académico, constatamos un servicio docente ininterrumpido desde su licenciatura en 1976 con un variado magisterio en materias centradas en la Edad Media y, de manera muy particular, en las disciplinas de Paleografía, Codicología y Diplomática, en las que se le reconoce, sobre todo, una gran autoridad tanto a nivel nacional como internacional, por el que ha sido invitada en diversas ocasiones a impartir cursos y conferencias en las universidades de Lovaina la Nueva, Salamanca, Alcalá de Henares, Autónoma de Barcelona o Praga, entre otras. Igualmente son muy relevantes los cursos de especialización impartidos por ella en maestrados y doctorados. Y aquí hay que resaltar de una manera muy especial su dirección de nueve trabajos de investigación para lograr los títulos de mestre o doctor.

Sus cargos académicos son, así mismo, diversos e importantes, con participación activa también en instituciones extranjeras, como, a título de ejemplo, miembro asesor de la prestigiosa revista „Signo“, sin olvidar el desempeño de cargos de gran responsabilidad, de entre los que me permito señalar sólo uno: su nombramiento, en 2003, como Directora del Archivo de la Universidad de Coimbra, que la ha convertido en la primera mujer que dirige tan importante institución portuguesa y europea, a la que ha dado un nuevo impulso con el desarrollo de numerosas actividades culturales, como organización de coloquios, de exposiciones acompañadas de la publicación de catálogos y la institución de premios.

Su continua actividad intelectual queda reflejada, por otra parte, en su constante participación en congresos y reuniones científicas, tanto de ámbito nacional como internacional, con la presentación de comunicaciones y ponencias que siempre suscitan un vivo interés entre los especialistas. En algunas ocasiones sus trabajos también los realiza en colaboración, reflejo, sin duda, de su carácter sociable y siempre sumamente cordial y afable, que, aun saliéndome de los aspectos estrictamente académicos, me complace en resaltar.

Si la Paleografía es la disciplina reina de entre todas las tratadas por la Prof. Santos, los aspectos de la alimentación en Portugal durante la Edad Media también reciben su atención preferente dando pruebas de su saber diversificado y evidenciando también en este campo un gran rigor metodológico y sentido crítico como características comunes en todas sus aportaciones científicas.

Como responsable directa o como miembro de la comisión organizadora ha preparado numerosos coloquios y encuentros científicos, así como diversas actividades culturales, como exposiciones o reconstrucciones medievales de ferias, que acercan los a veces duros saberes universitarios a un público mucho más amplio.

Como complemento de su dedicación a las tareas académicas, la Prof. Santos también ha tenido una activa participación en comisiones encargadas de juzgar pruebas de maestrado, de doctorado y de „agregação“, no sólo en su propia universidad, sino también en otras de Portugal y del extranjero, como la de Alcalá de Henares y la Autónoma de Barcelona. También ha

formado parte de jurados para la concesión de premios y ha dictaminado sobre la actividad académica de otros profesores.

Pero donde el nombre de la Prof. Santos ha de encontrar mayor perdurabilidad es en el terreno de las publicaciones; es aquí donde el investigador da la auténtica medida de su talla y donde deja un recuerdo más duradero. No es posible, ciertamente, entretenernos ni siquiera en la simple enumeración de todos los títulos de sus libros, capítulos de libros, artículos y recensiones, pero no puedo pasar por alto que una obra como su *Da Visigótica à Carolina – a escrita em Portugal de 882 a 1172 (aspectos técnicos e culturais)*, publicada en Lisboa en 1994 por la prestigiosa Fundación Calouste Gulbenkian y ya agotada, está destinada a marcar, sin duda, un antes y un después en los estudios de paleografía portuguesa; no sólo por ser la primera tesis doctoral de Portugal de temática estrictamente paleográfica, sino, sobre todo, por constituir un modelo de estudio aplicado a la evolución de la escritura en un país. Impresiona la valentía de abordar un tema de tanta envergadura, a la vez complicado y amplio; constatar la cantidad de códices y diplomas examinados; el detalle de los análisis; la riqueza de puntos de vista aplicados en su exámen; el extremo rigor metodológico y crítico, y la variedad de conocimientos puestos en evidencia en el transcurso de su estudio y en la presentación final de las conclusiones, que, si no fuera porque nada humano parece digno de este calificativo, me atrevería a tildar de definitivas. Pero, si este libro –uno de los primeros–, de alguna manera, dio a conocer internacionalmente a la Prof. Santos, el último, por citar sólo dos, no ha hecho más que acrecentar el destacado valor de sus estudios y el alto nivel de su reputación; me refiero, claro está, a su reciente *O valor da escrita em tempos de Inês de Castro*, prologado por el eminente Prof. Manuel C. Díaz y Díaz, que fue, a su vez, el director de su tesis doctoral. Los importantes premios de investigación conseguidos por sus obras –en reiteradas ocasiones concedidos al más alto nivel, es decir, por la Academia Portuguesa de la Historia– no hacen sino justicia a su labor científica.

Sus artículos, igualmente numerosos y valiosos, presentados a veces previamente como ponencias o comunicaciones en coloquios donde han participado los especialistas más reputados, constituyen siempre un rico

cúmulo de nuevos conocimientos y son a menudo una fértil simiente de nuevos planteamientos.

Atenta seguidora de la bibliografía nacional y extranjera, también ha recensado algunas importantes novedades editoriales en notas donde lucen a la par su erudición y su elegancia.

El curriculum de la Prof. Azevedo, en definitiva, cubre todos los campos posibles que cabe esperar de las actividades propias del profesor universitario y lo hace con total dedicación, cuidado, esmero y plena eficacia, lo que redundará en el gran prestigio nacional e internacional que ha conseguido no sólo para ella, sino también para su universidad y su país, por lo que nada sorprende que los miembros de la Comisión encargada de juzgar recientemente una plaza de Profesor Catedrático no dudaran, *nemine discrepante*, en considerar a la Prof. Maria José Azevedo Santos dignísima merecedora del cargo académico al que aspiraba.

Como nadie duda que, a partir de este momento, los estudios de Paleografía, Codicología y Diplomática quedan más consolidados en la Universidad de Coimbra, que cuenta asimismo con la fuerza renovadora de otros jóvenes investigadores, que, excelentemente bien dirigidos, han realizado ya una muy excelente labor de investigación. Citemos, en primer lugar, al Prof. Saul Gomes, quien recientemente también ha superado con toda brillantez unas pruebas de „agregação“, autor de una rica producción científica y de una tesis doctoral tan meritoria como su *In limine conscriptionis. Documentos, chancelleria e cultura no mosteiro de Santa Cruz de Coimbra (séculos XII a XIV)*, Viseu 2007, de 1184 páginas, repletas todas ellas de gran erudición, dirigida por la Prof. Maria Helena da Cruz Coelho, directora, a la vez, de la tesis doctoral de la Prof. Rosário Morujão, *A Sé de Coimbra: a instituição e a chancelleria (1080-1318)*, defendida con el mayor éxito en 2005 y de tanto interés que todos esperamos su pronta publicación.

*Jesús Alturo*